



EN EL AFÁN de proteger a **Delfina Gómez**, flaco favor le hicieron los "estrategas" de **Morena** al tratar de mover la fecha del primer debate entre candidatas a la gubernatura del **Edomex**.

DICEN que el coordinador de campaña, **Horacio Duarte**, intentó posponer el encuentro con la abanderada del **PRI-PAN-PRD-Panal**, **Alejandra del Moral**, para conciliar a dos bandos que se formaron en el equipo del finista.

POR UN LADO, están los que pensaban que la candidata no debía acudir pues no creen que pueda ganar y, por otro, hay quienes calculan que tienen suficiente ventaja en las encuestas y que les saldría más caro no presentarse que perder.

AL FINAL, la jugada les salió mal a todos, pues no les aceptaron la propuesta de hacer el debate el 28 de abril, en puente vacacional y el mismo día del concierto gratuito de **Rosalía** en la CDMX y, al final, acabaron cediendo y el debate ocurrirá el día 20, como estaba previsto.

DOS COSAS quedaron claras con tanto lío: que ni los morenistas creen que **Gómez** pueda ganarle el debate a **Del Moral** y que, después de tanto ruido, un encuentro que podría haber pasado desapercibido ahora tendrá muuucha más audiencia.

• • •

HABLANDO de **Rosalía**, cuentan que en el **gobierno de la CDMX** por fin encontraron una salida ante los reclamos de quienes quieren saber cuánto se gastará del dinero de los capitalinos en el acto de precampaña... ejem, ejem... en el espectáculo anunciado por **Claudia Sheinbaum**.

CUENTAN por ahí que están buscando que una empresa global que hace poco lanzó en **México** una edición especial de su **refresco de cola** con el nombre de la cantante española patrocine el evento y absorba la mayor parte del costo.

NADA MÁS no se lo digan al enemigo número 1 de los refrescos, el subsecretario de Salud, **Hugo López-Gatell**, porque se le puede subir el azúcar.

• • •

SE AFIRMA que quien no conoce su historia está condenado a repetirla y parece que ese puede ser el caso de **Financiera Rural**, que cerrará por orden **presidencial** dejando una cartera vencida de más de **8 mil millones de pesos**.

SU ANTECEDENTE, el **Banrural**, dejó de operar en 2003, también por orden presidencial, con una cartera vencida de **7 mil millones de pesos**.

PASARON 6 años y, en 2009, las deudas de los beneficiarios de créditos seguían sin ser cobradas y se les habían sumado **7 mil millones** adicionales por las más de **2 mil demandas** laborales de ex empleados.

EL COROLARIO fue que, en 2022, el mismo **Presidente** que hoy desaparece **Financiera Rural** condonó las deudas de los clientes del **Banrural** que nunca se cobraron. El eterno retorno a lo mismo... pero peor.



TRASCENDIÓ

Que la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, aprovechó la oportunidad de hablar con medios de Estados Unidos para reiterar que México está listo para que una mujer llegue a la Presidencia de la República, pues no se trata de una moda, sino de un movimiento social cada vez más consolidado. “Es el momento de las mujeres”, dijo, al tiempo de recordar que hay nueve gobernadoras en funciones y millones de congéneres participan hoy en política. La mandataria estará hoy en Coatzacoalcos, donde impartirá una conferencia sobre políticas exitosas, aunque antes se reunirá con el gobernador **Cuitláhuac García**.

Que **Ricardo Monreal**, líder de Morena en el Senado, también anda en Veracruz, donde sacó a relucir el tema de los ultrajes a la autoridad, la figura legal que permitió a la fiscalía de **Cuitláhuac García** encarcelar por meses a **José Manuel del Río Virgen**, secretario técnico de la Junta de Coordinación Política de esa cámara y amigo del legislador. El zacatecano se dio tiempo para promover la creación de un Código Penal Único que impida a los gobernadores aplicar figuras penales “perniciosas” para combatir a sus adversarios y para ello, apuntó, está dispuesto a cabildear el tema ante la Corte. Así la cosas, no se ve cómo el anfitrión pudiera reunirse con su correligionario.

Que en más del Senado, la panista **Josefina Vázquez Mota** y la impulsora de la primera liga femenil de fútbol en México, **Paola La Güera Kuri**, preparan un par de iniciativas para sancionar el cibercacoso que sufren las deportistas, esto luego del calvario que enfrentó **Scarlett Camberos**, jugadora del club América, quien tuvo que emigrar a EU porque aquí fallaron los mecanismos legales para protegerla. En tanto, la ex futbolista **Ana Paola López** impulsa ante esa cámara una iniciativa para abatir la disparidad de sueldos entre los jugadores profesionales, sean mujeres o varones.

Que el secretario del Trabajo y Fomento al Empleo de CdMx, **José Luis Rodríguez Díaz de León**, destacó que la capital es la entidad con mayor crecimiento en cuanto a jóvenes de entre 15 y 29 años ocupados y citó cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía para señalar que solo en el cuarto trimestre del año pasado más de 115 mil consiguieron trabajo; en segundo lugar se ubica el Estado de México, con la mitad de plazas en el mismo periodo. ■



FRENTE POLÍTICOS

1. Podredumbre. Así huele el aire en Oaxaca tras la captura a **Jorge A.M.G.**, el notario 135 quien, desde su cómodo escondite en Turín, Italia, se pavoneaba tras ser parte sustancial del *Cártel del Despojo*. Este grupo de oportunistas ha saqueado la tierra oaxaqueña con la frialdad de un bisturí. Falsifican, extorsionan, amenazan y ni la vida respetan. **Jorge A.M.G.** y su compinche, **Jorge A.Z.M.**, exdirector del Instituto Catastral, son sólo dos piezas de este rompecabezas. El notario ya espera la extradición y el juicio en México: la podredumbre no se detiene, pero quizás, con un poco de justicia, logremos disipar su hedor. En manos del gobernador **Salomón Jara** está devolver la confianza en las instituciones. A ver...

2. Temas prioritarios. Las propuestas del secretario de Hacienda, **Rogelio Ramírez de la O**, en las reuniones de primavera del Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial, en Washington D.C., lo posicionaron como uno de los más sobresalientes oradores, por su llamado a que el FMI preserve su mandato original ante los desafíos actuales, entre otros puntos. Precisó que México continuará contribuyendo a través de acuerdos para facilitar el financiamiento mediante mecanismos que, como hasta ahora, garanticen positivos impactos ambientales y sociales. Lo que viene es la Economía Verde en Latinoamérica, con México como actor destacado. Se habló de perspectivas, obstáculos y soluciones, y **Ramírez de la O** dejó huella.

3. De escándalo. Así podríamos describir la situación en Huatabampo, donde la protección a bañistas se convierte en un circo macabro de mutilación de rayas. Funcionarios citados por la FGR, incluida la destituida **Elizabeth Guerrero**, son protagonistas de este grotesco espectáculo que pone en jaque al alcalde **Juan Jesús Flores**. ¡Qué bárbaros!, pescadores y burócratas unidos en una cruzada mortífera. ¿Será que no hay más formas de prevenir accidentes en las playas de Huatabampito y Camahuíroa? No se trata sólo de determinar si estas especies están en peligro, sino entender que mutilarlos no es la solución. Estos funcionarios empañan el trabajo del mandatario **Alfonso Durazo**. No le ayuden, compadres.

4. Trabajo conjunto. México y EU, en un intento casi heroico, deciden unir fuerzas para dismantelar la cadena de suministro de fentanilo, acabar con los cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación y frenar el tráfico de armas. La Operación De Norte a Sur nos hace soñar con un mundo donde las balas no atraviesen la frontera. Y aunque puede parecer una misión imposible, nuestros líderes están dispuestos a

apostar por la educación y la prevención, instruyendo a los jóvenes sobre los peligros de las drogas sintéticas. ¿Será suficiente para detener la marea criminal? Sólo el tiempo lo dirá. Pero con funcionarios como la titular de la SSPC, **Rosa Icela Rodríguez**, los proyectos tienen garantía de realización.

5. Tierra de promesas. **Alejandra del Moral** y **Delfina Gómez**, candidatas a la gubernatura del Estado de México, se lanzan al ruedo con plataformas llenas de esperanzas y sueños. **Del Moral** apuesta por la inversión y la creación de empleos mejor remunerados, mientras **Gómez** busca duplicar la cantidad de cámaras de vigilancia para mejorar la seguridad. Ambas parecen tener buenas intenciones, pero, ¿serán suficientes para convencer a los mexiquenses de que pueden cumplir lo prometido? El 20 de abril les aguarda un acalorado debate y ahí veremos quién saca más castañas del fuego. No se desgasten antes de tiempo. Escucharlas aumentará potencialmente la credibilidad... de la que gane.



Rozones

Ramírez de la O en Washington

Apretada, pero fructífera agenda, nos comentan, tuvo esta semana en Washington el titular de Hacienda, **Rogelio Ramírez de la O**, en la que, con la representación del Gobierno de México, asistió a la reunión del Fondo Monetario Internacional, donde participó en el panel de ministros de finanzas del G20, cuya presidencia acaba de asumir India. También estuvo presente en las sesiones del propio FMI, y en encuentros con calificadoras, inversionistas, organismos multilaterales y cámaras empresariales. Entre otras propuestas, nos hacen ver, pidió que se incorpore en el Fondo un marco de acción urgente para abordar los choques de la oferta de bienes y servicios que están propiciando la inflación a nivel mundial. Ahí el dato.

EU aprieta el paso

Y fue el gobierno de Estados Unidos el que a través de varias de sus dependencias metió el acelerador, y además a fondo, en las acciones que lleva a cabo para tratar de contener la crisis del fentanilo, claramente con la idea de que uno de sus epicentros es México. No puede verse como algo menor el hecho de que haya anunciado un día después de la reunión de alto nivel con sus contrapartes mexicanas, la imposición de cargos contra 28 integrantes del Cártel de Sinaloa, incluidos tres hijos de **Joaquín El Chapo Guzmán**, y ofrecido millones por información que den con la captura de éstos. Además, el que la DEA, a través de su administradora, **Anne Milgram**, haya informado de la acción de infiltración que logró en esa organización criminal, a la que ubican como altamente relevante en "la operación de tráfico de fentanilo más grande, violenta y prolífica del mundo".

Evelyn y la agenda ambiental

Relevante acción de política pública en favor del medio ambiente fue la que signaron ayer la gobernadora de Guerrero, **Evelyn Salgado** y la titular de Semarnat, **María Luisa Albores González** junto con la subsecretaria de Ordenamiento Territorial de Sedatu, **Edna Elena Vega Rangel**. Se trata de un convenio de coordinación para el ordenamiento ecológico estatal y regional, que tiene como su fin principal el de proteger y conservar la biodiversidad y los recursos naturales que tiene esa entidad. Entre los temas de la agenda ecológica que también revisaron está el del saneamiento del Río Atoyac donde se han destinado más de 128 millones de pesos, a través de la Conagua para la limpieza de este cuerpo de agua en las localidades del Paraíso, El Ticuí, San Jerónimo y Atoyac, la construcción, rehabilitación y puesta en operación de las plantas tratadoras de aguas residuales de esas localidades.

Primer debate, primero

Y el próximo domingo arrancan los debates en los procesos electorales que tienen lugar en dos entidades del país. Será en Coahuila donde tendrá lugar el primero en el que se contrapuntarán los candidatos **Manolo Jiménez**, de la alianza PRI-PAN-PRD; **Armando Guadiana**, de Morena, **Ricardo Mejía**, del Partido del Trabajo y **Lenín Pérez** quien contiende por PVEM y UDC. Los periodistas **Sandra Romandía** y **Javier Solórzano**, este último colaborador de este diario, serán los moderadores en un formato en el que tendrán una participación activa. Los temas a debatir serán primeramente Finanzas, Rendición de Cuentas y Transparencia, y después, Agua, Desarrollo Sustentable, Educación, Niñez y Juventudes. El *ring*, perdón, el foro para el encuentro de ideas, será el Teatro Nazas. Y arrancará a las 18:00 horas. Pendientes.



Orden en Coyoacán

En respuesta a reclamos vecinales y de visitantes de Coyoacán, autoridades de esa alcaldía encabezada por **Giovani Gutiérrez**, ha estado llevando a cabo acciones para remitir al juzgado cívico a personas que realizan cobros ilegales por el uso del espacio público como estacionamiento. Luego de que se detectara que un grupo de franeleros se encontraba en calles aledañas al centro de esa demarcación realizando los referidos cobros, bajo el mando de la directora de Seguridad Ciudadana, **Aurora Cruz Ramírez** y en coordinación con personal de la Secretaría de Seguridad Ciudadana del gobierno capitalino, se puso en marcha el operativo en las calles Tres Cruces, Carrillo Puerto, Ignacio Allende, Venustiano Carranza, Francisco Ortega, Caballo Calco, Malitzin, Cuauhtémoc, Abasolo e Hidalgo, así como en las avenidas Centenario y Xicoténcatl.

¿Confección pero no producción?

Y son observadores del tema de las drogas y el narcotráfico los que no entienden en qué radican los esfuerzos de algunas autoridades mexicanas por negar que aquí se "produzca" fentanilo. Ayer fue el gobernador de Sinaloa, **Rubén Rocha Moya**, el que recurrió a la maroma: "Es una mala interpretación de lo que ocurre. El fentanilo no se produce en Sinaloa. Presuntamente viene de otro lugar, existen talleres y espacios, pero no tienen rango de laboratorio. La confeccionan, pero no hay producción de fentanilo aquí". Nos hacen ver que en los dichos que buscan atenuar alguna responsabilidad en la crisis provocada por esa droga, terminan por confirmar que en su entidad hay quien forma parte de la cadena de producción de la mortal droga. Uf.



BAJO RESERVA

La mano que menea el avispero en la UNAM

::::: Nos hacen ver que en las principales instituciones de educación superior hay manos interesadas detrás de las movilizaciones por el anuncio de cancelación para 2023 de las becas Elisa Acuña que otorgaba el gobierno federal. Esta semana empezaron las manifestaciones de inconformidad en Ciudad Universitaria y en la UAM, pero en esas comunidades universitarias ven que el problema tiene visos de crecer en las próximas semanas. En el primer caso, coincidiendo con el inicio del proceso de sucesión del rector



Enrique Graue

ARCHIVO EL UNIVERSAL

Enrique Graue. Nos cuentan que la pregunta que se hacen los universitarios es quién está queriendo golpear el avispero y que la respuesta más frecuente es: "Ya sabes quién".

La defensora de derechos que no vio abusos en el INM--

::::: Con el ojo cuadrado, nos aseguran, se quedaron en el gobierno federal cuando se enteraron de que la Dirección de Protección al Migrante del Instituto Nacional de Migración es ocupada por **Ruth Villanueva Castilleja**, quien fue Tercera Visitadora en el periodo de **Luis Raúl González Pérez**, al frente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos. Nos comentan que doña Ruth tiene una larga trayectoria en el área y muchos se preguntan qué políticas impulsó desde el INM para garantizar la protección de los miles de migrantes que a diario transitan por territorio mexicano y por qué no parece haberse informado con los múltiples y sistemáticos abusos que se han documentado durante la gestión de su jefe **Francisco Garduño**. La exvisitadora de la CNDH fue subprocuradora de Derechos Humanos en la extinta PGR, además de experta en sistemas penitenciarios y comisionada de prevención y readaptación social de la Secretaría de Gobernación.

Entre el cabildeo y las presiones a la Suprema Corte

::::: El secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, no tuvo empacho en informar abiertamente que acudió a la Suprema Corte de Justicia de la Nación a tratar específicamente el tema del traslado de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa, que el ministro **Juan Luis González Alcántara** propone declarar inconstitucional.

Nos hacen ver que el tema no está en el qué, sino en el cómo, y la pregunta es si don Adán fue en son de paz o pronto veremos descalificaciones hacia varios ministros, como ha ocurrido en otras ocasiones. Ya desde la conferencia mañanera se advirtió que aprobar la declaratoria de inconstitucionalidad sería "un grave error". A ver cómo se pone el intercambio entre los poderes con éste y otros temas pendientes de revisión.

Las protestas que siguen a AMLO

::::: Nos cuentan que a los integrantes de la Ayudantía del presidente **López Obrador** han comenzado a preocuparles las cada vez más frecuentes protestas que persiguen al mandatario durante sus giras por el país. Ayer en Zacatecas fue encarado por familiares de desaparecidos, y posteriormente en un hospital en San Luis Potosí, mientras adentro hablaba de los logros de la basificación del personal médico en su gobierno, afuera protestaban enfermeras y enfermeros del Hospital del Niño y la Mujer precisamente porque no les otorgan la basificación. El Presidente no se acercó a ellos, como sí lo hizo con un grupo de simpatizantes que le fue a echar porras y hasta se bajó de la camioneta para tomarse fotos con ellos. Posiblemente pronto veremos ajustes en el diseño de su seguridad.



EDITORIAL

China y Brasil: relanzamiento diplomático

Como si tratara de recuperar el tiempo perdido por el cierre de sus fronteras durante casi tres años a causa de la política de "covid cero", en las semanas recientes China ha desplegado una intensa actividad diplomática de relevancia global. A inicios de marzo, sorprendió al mundo con el anuncio del restablecimiento de relaciones formales entre Arabia Saudita e Irán, mediado y auspiciado por Pekín. Días después, el presidente Xi Jinping efectuó una visita de tres días a Rusia para refrendar sus vínculos estratégicos con la potencia euroasiática y, posteriormente, ha recibido a los gobernantes de Singapur, Malasia, Francia, España y Brasil, así como a la presidenta de la Comisión Europea, Úrsula von der Leyen. La próxima semana arribarán a territorio chino el ministro de Relaciones Exteriores de Uruguay y el presidente de Gabón, quien será el primer jefe de Estado africano en ser recibido por el presidente Xi Jinping tras su segunda elección.

De esta serie de encuentros, cabe destacar la visita del mandatario brasileño, Luiz Inacio Lula da Silva, quien el jueves asistió en Shanghái a la toma de posesión de su compañera de lucha de larga data y ex presidenta de Brasil, Dilma Rousseff, como dirigente del Nuevo Banco de Desarrollo (NBD) de los BRICS, la asociación de las grandes economías emergentes (Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica) que reivindican un papel de independencia y contrapeso frente al bloque liderado por Washington y los organismos multilaterales supeditados a los intereses occidentales, como el Fondo Monetario Internacional (FMI) y el Banco Mundial. En dicho evento, Lula criticó el papel del FMI por asfixiar la economía argentina, "como hizo con Brasil y con todos los países del tercer mundo durante tanto tiempo", y cuestionó la hegemonía del dólar como divisa de los intercambios internacionales. Ayer, expresó ante su homólogo la voluntad de que la relación bilateral no se limite a lo comercial, sino que "trascienda más allá y que sea profunda, fuerte" con vistas a la construcción de un mundo multipolar.

El viaje del líder histórico de la izquierda partidista brasileña tiene un evidente paralelismo con el relanzamiento de los contactos globales por parte de Pekín, pues, aunque por motivos distintos, Brasil y China encaran la tarea de potenciar sus vínculos con otros estados tras un periodo de aislamiento. El propio Lula resaltó que su país está de vuelta en la escena internacional "después de una ausencia inexplicable", en referencia al ostracismo al que se vio condenado el gigante sudamericano durante el régimen neofascista de Jair Bolsonaro. El acercamiento fue discursivo, con Xi llamando a su par "viejo amigo"

y calificando el lazo binacional como el de "socios estratégicos integrales", pero también se aterrizó en los hechos con la firma de 14 acuerdos en diversos rubros.

La voluntad común de "dar forma a un orden internacional justo y equitativo" también se manifestó en otras de las reuniones sostenidas por Xi, para alarma de los sectores que apuestan por la prevalencia del unilateralismo estadounidense. En particular, generó malestar en los medios y los círculos políticos adictos a Washington la expresión del mandatario francés, Emmanuel Macron, de que Europa no debe alinearse con ninguno de los bandos en el contencioso en torno a Taiwán, pues hacerlo implica quedar atrapada en crisis ajenas que le impiden construir su autonomía estratégica.

El acercamiento entre Brasilia y Pekín, inscrito en un esfuerzo diplomático más amplio de ambas, constituye una señal positiva de avance hacia la multipolaridad, es decir, hacia un concierto mundial en el que las decisiones trascendentales se tomen mediante el consenso y el diálogo, no por la coacción militar o económica. Cabe saludar estos desarrollos y hacer votos por que fructifiquen en beneficio de los ciudadanos, en particular de las mayorías que han sido sistemáticamente excluidas de los productos del crecimiento y la globalización.





Sacapuntas

EN LA
RECTA
FINAL



ANDRÉS M.
LÓPEZ O.

► Ayer, durante su gira por San Luis Potosí, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** envió un mensaje que llamó mucho la atención, pues sonó a una despedida que está cada día más cerca. Anunció que ya está en la recta final de su mandato, pero se va con la conciencia tranquila. “Ya estoy por concluir, y ya voy a entregar la estafeta”, lo que más de uno interpretó como el inicio de la gira del jadiós!...



JORGE
ROMERO

BUSCAN EVITAR
EL PRIMOR

► Nos hacen saber que la bancada del PAN en San Lázaro, encabezada por **Jorge Romero**, ejerce presión contra el PRI, de **Alejandro Moreno**, para que se pronuncie contra la ley que limita funciones al Tribunal Electoral, a fin de que el asunto quede finiquitado. Quieren evitar que resurja el PRIMOR y el tricolor se sume al partido guinda.



ROGELIO
RAMÍREZ
DE LA O

INTENSA AGENDA
DE TRABAJO

► El secretario de Hacienda, **Rogelio Ramírez de la O**, sostuvo encuentros bilaterales durante las reuniones del FMI y el Banco Mundial en Washington para analizar la evolución y perspectivas económicas mundiales, así como cambios en organismos multilaterales. Se reunió, entre otros, con la secretaria del Tesoro de EU, **Janet Yellen**.





**RICARDO
MONREAL**

MONREAL BUSCA
APOYOS

» En aras de hacerse notar, nos dicen que el senador **Ricardo Monreal** comenzó una serie de giras por aquellas entidades donde no es bien visto por los gobernadores morenistas. Este viernes realizó un evento del Movimiento de Reconciliación en Veracruz, hoy estará en Campeche y el domingo hará un recorrido por la Ciudad de México, en la alcaldía Tláhuac, a ver cómo le va.



**CLAUDIA
SHEINBAUM**

LOGROS Y DESAFÍOS

» El futuro de la movilidad está en manos del siguiente jefe o jefa de Gobierno, dijo la mandataria de la CDMX, **Claudia Sheinbaum**. Y como recomendación a la próxima administración, dijo que el Cablebús tiene oportunidades de expansión, aunque detalló que no dejará de lado las actualizaciones y servicios que ya hay, como la modernización del Metro.





Los libros, su lectura y escritura, nos permiten huir de las malas noticias y la deplorable politiquería.

Refugio

El médico examinaba a su paciente, una joven mujer de exuberante busto. Le pidió: “Por favor, señorita Grandtetter. La próxima vez que le diga: ‘Tome aire’, demé tiempo de hacerme a un lado”... Lorenzo Rafail, mancebo campesino, cortejaba inútilmente a María Candelaria, la flor más bella del ejido. La muchacha, esquivada y retrechera, no daba oídos a los desmañados requiebros y rústicas galanterías de su enamorado, antes bien se burlaba de él en cuantas formas podía. Una tarde estaba con sus amigas en la fuente cuando Lorenzo Rafail pasó a lomos de su asno. “¡Miren!” –les dijo María Candelaria a sus compañeras-. ¡Un burro de dos pisos!”... Puedo decir lo mismo que López Velarde dijo: “No tengo miedo de morir, porque probé de todo un poco”. Un temor tengo, sí, que llega casi al pánico: abrir por la mañana las páginas de los periódicos. A fin de no hallar en ellas noticias negativas leo solamente los avisos de ocasión. Caliginoso, turbio es hoy por hoy el paisaje de la realidad nacional; en él hallamos sólo motivos para desesperar. La matinal comparecencia del presidente López acentúa el pesimismo, y lleva a quien la ve a preguntarse cuánto costará el pasaje –de ida solamente– a Timbuctú. Malas noticias por doquier, y además en todas partes. Tenemos que asistir por fuerza al deplorable espectáculo de la politiquería partidista, de los acuerdos vergonzantes entre los dirigentes cupulares para conservar sus privilegios, sus gajes y prebendas. Pancismo se llama eso. Para huir de tan pestilente realidad me refugio en los libros, en su lectura y escritura. Uno mío acaba de publicar Diana, del Grupo Editorial Planeta. Se llama *México en mí*, y es un paseo por todos los entrañables sitios

de nuestro país que he recorrido a lo largo de mi vida de juglar, con hilariantes anécdotas de sus personajes; relatos de sus tradiciones y leyendas; gozosa descripción de sus yantares y beberes. Ahí está ese México nuestro que nadie nos puede arrebatarnos, pues lo recibimos en herencia de nuestros padres y nuestros abuelos. Confío en que mis cuatro lectores recibirán bien el libro, pues muy posiblemente será el último que escribiré. Es una canción de amor dedicada a este país nuestro tan lastimado, tan dolido, pero tan lleno de fortaleza y de valores. Pronto estará en las librerías de prestigio, como antes se decía. Su presentación en sociedad la haré, previo permiso de la Autoridad, en la Feria del Libro de León, el domingo 14 de mayo. En las páginas de *México en mí* encontrarás el México que vibra y late en ti... Meñico Maldotado es un joven varón con quien natura se mostró avara, roñosa, cicatera y cutre al proveerlo de atributo masculino. Cada mes acudía a la consulta de un urólogo de fama, el doctor Pipión, a fin de que le revisara la citada parte. Esperaba que el facultativo le recetara algún medicamento o le indicara algunos ejercicios para agrandarla si quiera fuese en mínima proporción. Un día llegó al consultorio y saludó a la enfermera que ayudaba como asistente al médico: “¿Cómo está usted, Lalupita?”. Replicó ella, desconcertada: “No me llamo así”. “Perdone –se justificó Maldotado-. Es que cada vez que el doctor me va a revisar le dice a usted: ‘Señorita, la lupa’...” En el Bar Ahúnda un tipo le confió a otro después de haber bebido un par de copas de tequila, o tres o cuatro: “Me pasa algo muy raro: puedo hacer el amor con todas las mujeres, menos con la mía”. Con otra confi-

dencia respondió el amigo: “A mí me pasa lo contrario: no puedo hacer el amor con ninguna mujer, sólo con la tuya”... FIN.





La acusación en Estados Unidos contra los hijos de "El Chapo" confirma la infiltración del círculo de los Guzmán por las agencias norteamericanas.

EU vs. 'Los Chapitos'

En mayo de 2022, Ovidio Guzmán se reunió con otros miembros del Cártel de Sinaloa en un rancho remoto en Sinaloa. Los custodiaban 40 hombres con rifles y seis camiones blindados con ametralladoras en sus techos.

Durante la reunión, Ovidio dijo que estaba trabajando para centralizar la manufactura del fentanilo en Sinaloa, donde él y sus hermanos tenían control. Les preocupaba la DEA, que había enfocado su actividad antinarcoóticos en el fentanilo.

En la reunión, Ovidio cerró un negocio con un distribuidor en Los Ángeles. Allí también estaba la DEA, a través de informantes.

Durante los últimos tres años, estos informantes han grabado a Ovidio haciendo negocios, han confirmado quiénes son los cocineros, los distribuidores, los operadores, los oficiales corruptos en ambos lados de la frontera que ayudaron a Ovidio a convertirse en un operador clave del trasiego de fentanilo desde México a Estados Unidos. Ahora, lo que averiguaron está en una acusación criminal.

El 4 de abril, Nueva York estaba atenta a Donald Trump, quien se declaraba no culpable de 34 cargos de fraude. Ese día, un caso mucho más discreto se decidió en otra corte en Manhattan. Era el caso contra los hijos de Joaquín "El Chapo" Guzmán, apodados por las autoridades de Estados Unidos como "Los Chapitos".

"Los Chapitos" son Iván, Alfredo, Joaquín y Ovidio. Tienen 39, 36, 36 y 33 años. Hace una semana, un gran jurado decidió acusarlos por narcotráfico de fentanilo, junto a otras 24 personas. Los detalles en el documento, que conté al inicio de este texto, dan un vistazo de lo que tiene Estados Unidos para

probar el caso. La acusación confirma algo que publiqué aquí: las agencias de EU infiltraron el círculo Guzmán.

Para conseguir el precursor de fentanilo, "Los Chapitos" han usado a una mujer, Ana Gabriela Rubio. Desde Guatemala, ella ha comprado precursores de fentanilo en China y los han metido a México. En China, Rubio consigue los precursores con empresas legales, como SK Biotech, en Wuhan. Los mandan por una aerolínea china hasta México, o hasta Mazatlán, vía Nueva York o Alemania. La DEA interceptó comunicaciones entre los proveedores, tan recientes como en marzo pasado.

Desde 2014, la DEA ha seguido los negocios de "Los Chapitos". En aquel año, comenzaron a fabricar fentanilo en un laboratorio improvisado, en una modesta casa en Culiacán. Ahora, tienen un laboratorio subterráneo cerca de Culiacán, muy custodiado, con ascensor, estufas industriales y prensas para pastillas.

La DEA también logró grabar a Ovidio mientras negociaba con un distribuidor. Le dijo que "Los Chapitos" pagarían a la policía entre Culiacán y Tijuana para asegurarse de que no habría decomisos de fentanilo. La acusación de Nueva York dice que "Los Chapitos" introducen el fentanilo a Estados Unidos a través de ciudadanas estadounidenses, que se insertan hasta 2,000 pastillas en sus cuerpos, o por un túnel de más de dos kilómetros entre la frontera de México y Estados Unidos en Arizona.

Los traficantes gastan unos 800 dólares en un kilo de precursor de fentanilo y fabrican unas 415 mil pastillas. Las venden entre 50 centavos y tres dólares cada una. Para lavar las

ganancias, "Los Chapitos" reciben dólares en efectivo, que esconden en autos, a través de tiendas en México o en criptomonedas.

La DEA siguió estas operaciones. Entre 2018 y 2020, un solo distribuidor de fentanilo de Ovidio en California envió a México más de 24 millones de dólares de ganancias, lavados. Entre agosto de 2022 y febrero de este año, otro operador lavó más de un millón de dólares en criptomonedas.

Este jueves, funcionarios de México y Estados Unidos se reunieron en Washington para hablar del fentanilo. Horas después, se hicieron públicas las acusaciones de Nueva York contra "Los Chapitos"; una más, en la misma ciudad, contra Ovidio y una tercera contra ellos mismos, radicada en una corte de Illinois.

Mientras esto ocurre en Estados Unidos, el Ejército mexicano casualmente logró detener a un productor de fentanilo en Sinaloa. México sigue minimizando el tema del fentanilo, y Estados Unidos sigue poniendo toda la carne en el fuego. El asunto dará para mucho más.





Con el INAI tampoco, Presidente (y adláteres)

En varias ocasiones escribí que el Presidente de la República estaba mal informado. Era una forma cortés de darle el beneficio de la duda, ante afirmaciones inexactas que había hecho, pero en el tema del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), en las incesantes descalificaciones que profiere contra este organismo, francamente miente: es falso que esa institución haya sido cómplice de la opacidad de los gobiernos corruptos que lo precedieron, y que por tanto no sirve para nada.

Todo lo contrario. Muchos de los mejores reportajes sobre corrupción en los sexenios pasados fueron concluidos gracias a los mecanismos de transparencia derivados del Instituto, y a otras plataformas que cuentan con su mismo espíritu. Y eso, en buena medida, lo condujo a él al poder, porque la mayoría de los mexicanos se enteraron de esos escándalos que sus predecesores querían ocultar, se hartaron de la insolente corrupción, y votaron contra esos abusos que existían en la opacidad política que imperaba.

El INAI es hoy (y lo ha sido desde hace años) una de las instituciones más importantes para la democracia mexicana que los periodistas, ciu-

dadanos, organizaciones de la sociedad civil y algunos políticos probos (sí, hay dos que tres) concibieron para lograr la rendición de cuentas en un régimen cerrado y corrupto

como el que prevaleció durante el prisma. Fue una larga lucha opositora en la cual participaron no pocas mujeres y hombres que hoy forman parte de la llamada 4T.

Por eso es inadmisible que ahora, cuando ellos son los auscultados, ya que ejercen el poder, pretendan aniquilar una herramienta fundamental que nos permite saber en qué gastan y cómo gastan los recursos públicos.

Hoy, quien no cree en la transparencia y la obstaculiza, no es un demócrata, es un aspirante a dictador.

Quien dice estar en contra de la corrupción tiene que estar a favor de la transparencia, o es un simulador.

Hay que confiar en que la Suprema Corte de Justicia de la Nación resuelva a favor del Instituto, ya que el Senado no ha logrado consensos para nombrar a los tres comisionados que le faltan y por tanto el organismo yace paralizado. Hay que confiar en que la SCJN obligue a los senadores a hacer su trabajo.

Ahora bien, ¿por qué no se han logrado esos consensos? Ahora lo sabemos, gracias a una grabación divulgada por el colega Carlos Loret de Mola: el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, según él siguiendo instrucciones del Presidente, les ordenó a los legisladores de Morena que dejaran paralizado al INAI.

¿Qué clase de políticos ordenan la oscuridad de datos? Los que ocultan información, los que no quieren que se sepan

cosas que tienen que ver con sus desempeños como funcionarios y que pueden implicar comportamientos corruptos e incluso ilegales de ellos mismos o sus colaboradores. Tráfico de influencias, conflicto de intereses, desfalcos.

¿Hay algo más anti izquierda, antiprogresista y antiliberal que eso? ¿Hay algo más conservador y de derechas que semejantes actitudes?

El INAI no es propiedad de una persona, tampoco de dos políticos, de un partido ni un movimiento: el INAI es un derecho constitucional de todos los mexicanos y la Plataforma Nacional de Transparencia no es guinda ni tricolor ni blanquiazul, es neutra.

El INAI "está de pie", dice la comisionada presidenta Blanca Lilia Ibarra. Sí, pero está a punto de ser arrodillado, o peor, exterminado. México no se puede permitir semejante atropello porque, como dice ella misma, no hay democracia que pueda vivir sin transparencia. El INAI, les debe quedar claro en Palacio Nacional y en Bucareli, no trabaja para los poderes del Estado sino para la sociedad. Y ellos, no son la sociedad. ●

El INAI es un derecho constitucional de todos los mexicanos.





Adiós a la política de *laissez faire* (dejar hacer) llamada “abrazos, no balazos”

Se acabaron los *abrazos, no balazos*. La guerra contra el tráfico, venta y consumo de fentanilo va en serio. La muerte de decenas de miles de personas por el consumo de esta droga —50 veces más potente que la heroína— llevaron a las autoridades estadounidenses a poner en la mira al Cártel del Pacífico. Y es que el *saldo negro* por el consumo de drogas es más alto que el que arrojan los ataques terroristas en EU.

El Departamento de Justicia sostiene que —en el caso de menores de 45 años—, el consumo de drogas provoca más muertes que los accidentes automovilísticos, el cáncer o covid-19.

El fiscal general, **Merrick Garland**, le puso número a los muertos por sobredosis, de agosto de 2021 a agosto de 2022 murieron, al norte del río Bravo, 107 mil personas. En dos tercios de ese *saldo negro* tiene que ver el fentanilo. “Cifras terribles”, sintetizó.

* Al presidente **López Obrador** no le queda espacio para mirar hacia otro lado. Mas allá de su retórica nacionalista, las presiones de los gringos —ya hasta amenazan con una intervención militar— lo han obligado a renunciar a su política de *laissez faire* (dejar hacer), popularmente conocida como *abrazos, no balazos*.

En un comunicado nos enteramos ayer que los gobiernos de México, EU y Canadá trabajarán juntos para combatir la transferencia, facilitación y oferta global del fentanilo “antes de que lleguen al hemisferio occidental”. Para muestra: ayer fue detenido, en Culiacán, **César Osvaldo “N”**, encargado de los laboratorios donde el Cártel del Pacífico elabora el fentanilo. El anuncio lo hizo la Sedena.

* Estados Unidos encabeza la embestida contra el Cártel del Pacífico. El Departamento de Estado anunció ayer que presentará cargos contra 28 miembros de esa organización criminal. Entre ellos están **Ovidio, Iván Archivaldo y Jesús Alfredo Guzmán**, hijos de **El Chapo**. La Fiscalía pide para ellos cadena perpetua no revisable.

La justicia de EU ofrece una recompensa de 10 millones de dólares por cada uno de *Los Chapitos* que andan libres. **Ovidio** está detenido, pero solicitan su extradición.

Al anunciar los cargos, la jefa de la DEA, **Anne Milgram**, sostuvo: “El fentanilo llega a EU por el Cártel del Pacífico. *Los Chapitos* son los nuevos capos de ese cártel. Han construido un imperio global de tráfico de drogas que es más

rudo, más violento y más mortal. Lo utilizan para propagar el nuevo veneno: fentanilo”.

* Se va a poner bueno el foro organizado por **Unid@s** —y las organizaciones que lo integran— sobre unidad y gobiernos de coalición. El evento tendrá lugar lunes y martes próximos en la Expo Reforma. Los ponentes, moderadores y participantes son de primera. Un “cartel de lujo”, dirán los taurinos. 13 aspirantes presidenciales forman parte de éste.

El primer tema es sobre Gobierno de coalición y cambio de régimen. Participan **Diego Valadez**, ponente; **Marie Claire Acosta**, moderadora. Participan: **Claudia Ruiz Massieu, Lilly Téllez y Juan Carlos Romero Hicks**.

Ese mismo día se abordará el tema de Gobierno de coalición con perspectiva constitucional. El ponente es el exministro de la SCJN **José Ramón Cossío**. El moderador es **José Antonio Crespo** y los participantes: **Enrique de la Madrid, Gustavo de Hoyos y Santiago Creel**.

Más tarde van con el tema Sociedad civil en gobierno de coalición. Ponente: **Luis Carlos Ugalde**; moderadora: **Xóchitl Gálvez**. Participan: **Beatriz Paredes, Demetrio Sodi y Silvano Aureoles**.

El martes se abordará la Política de seguridad en gobierno de coalición. Ponente: **Guillermo Valdés**. Moderadora: **Margarita Zavala**. Participan: **Francisco Javier García Cabeza de Vaca y Miguel Mancera**.

En el tema Política económica el ponente es **Macario Schettino**; la moderadora es **Cecilia Soto** y participan **Ildefonso Guajardo y José Ángel Gurriá**.

* Pudo más la presión que el miedo a debatir con su adversaria **Alejandra del Moral**. La candidata de Morena al gobierno del Edomex, **Delfina Gómez**, sí va al debate del 20 de abril, aseguró **Mario Delgado**, presidente de Morena.

Lo dijo luego de que el equipo de la candidata obradorista propusiera que se aplazará el primer debate hasta el 28 de abril “por compromisos ya contraídos”.

En Coahuila, el otro estado donde hay elección para gobernador, el primer debate se realizará este domingo. **Manolo Jiménez**, de la alianza Va por México: **Armando Guadiana**, Morena; **Ricardo Mejía**, PT, y **Lenin Pérez**, PVEM y UDC, debatirán sobre seguridad, educación, transparencia, agua, niñez y juventud. Moderan los periodistas **Javier Solórzano y Sandra Romandía**.





Otra vez, el derecho a decidir

“Es algo fundamental para la vida de una mujer, para su dignidad. Es una decisión que ella debe tomar por sí misma. Cuando el gobierno controla esa decisión, se le trata como algo menos que un ser humano completamente adulto y responsable de sus propias decisiones...”, son palabras de **Ruth Bader Ginsburg**, una de las figuras más importantes en la historia de EU en cuanto a lucha por la igualdad de género. Un referente del feminismo a nivel global. Jueza en la Corte Suprema desde 1993, uno de sus grandes fallos se dio en 2016, se trató del caso *Whole Woman’s Health vs. Hellerstedt*, que levantó restricciones impuestas en el Estado de Texas para facilitar la práctica de un aborto, el segundo fallo más sonado respecto al derecho a decidir en EU desde el famosísimo *Roe vs. Wade* de 1973.

Bader Ginsburg murió en 2020, en ese entonces **Donald Trump**, quien se encontraba en la recta final de su mandato, alistaba nominaciones para cubrir sillas en la Corte Suprema, que en ese momento estaba compuesta por cinco jueces de tinte conservador y cuatro progresistas. Desde antes de la muerte de la jueza, el entonces presidente republicano preparaba el terreno para tener un Tribunal Supremo a modo, quería que la balanza se inclinara hacia el lado opuesto a la progresía con la que se habían alcanzado resoluciones como la de 2016. Tras el fallecimiento de la jurista, el deseo de **Trump** se cumplió. En mayo del año pasado, el máximo

tribunal estadounidense anuló sentencia histórica que garantizaba el derecho al aborto en todo el país, aquella de 1973.

Desde entonces, los estados gobernados por el Partido Republicano tienen vía libre para legislar contra la interrupción del embarazo. Así lo han hecho. Apenas este viernes, el gobernador de Florida, **Ron DeSantis**, del Partido Republicano, firmó nueva ley que prohíbe el aborto desde la sexta

semana de embarazo. El embate conservador no cesó con lo ocurrido con la sentencia *Roe vs. Wade*, hace unos días, un juez en Texas suspendió la aprobación que la FDA otorgó a la mifepristona, un fármaco abortivo. El estado de Nueva York anunció que almacenaría al menos 150 mil de estas píldoras

utilizadas desde su aval hace 23 años. El miércoles, otro juez congeló la suspensión, pero sólo de manera temporal. El riesgo está ahí, latente: el aborto en EU ha dado pasos en reversa luego de años de ser un derecho garantizado. Esto ocurre en uno de los países más de avanzada como EU.

Por eso es importantísimo no perder de vista el trabajo de miles, millones, de mujeres en el mundo que, organizadas y lejos de la función pública, realizan para que cada vez más mujeres conozcan los derechos que tenemos, estén escritos o no en la ley. En Colima, por ejemplo, en paredes de zonas vulnerables conviven anuncios políticos y de eventos artísticos con información sobre el aborto, una práctica despenalizada en ese estado desde 2022. Es labor de la colectiva *Decide*, su finalidad es llevar el conocimiento sobre este derecho a comunidades donde el internet aún no llega, donde la información sobre asuntos sanitarios sólo se hace presente a partir del trabajo de autoridades, que muchas veces se ve rebasado por las necesidades ciudadanas o la falta de interés en las demandas. “El siguiente reto es la despenalización social, o sea, quitar el estigma del aborto. El primer paso para la despenalización social tiene que ver con tener el acceso, tener la información...”, afirmó **Francia Macías** a mi compañero **Abraham Acosta**, corresponsal de *Imagen Televisión* en aquel estado.

La despenalización no es el fin del camino al derecho a decidir. Mientras las instituciones no abran todas las puertas para su acceso –en México sólo seis estados han despenalizado la interrupción del embarazo–, esta lucha no cesará. Lo que ocurre en EU y los enormes pendientes en nuestro país obliga a aplaudir el trabajo de todas aquellas mujeres que buscan que todas tomemos conciencia de nuestros derechos.

El aborto en Estados Unidos ha dado pasos en reversa luego de años de ser un derecho garantizado.

